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RESUMEN 
 

SEP 

* FCH presenta balance de su gestión 

Excélsior: Al presentar un balance de su gestión en vísperas del arranque formal de las campañas 
electorales, el Presidente Felipe Calderón defendió su estrategia de combate al crimen organizado. “Si 
el Gobierno Federal no hubiera intervenido, si no hubiéramos empezado, apenas a tiempo, esta 
estrategia integral, una parte del territorio nacional estaría hoy dominada por capos, de un signo o de 
otro; no habría libertad para la gente, ni habría paz, ni habría tranquilidad”, dijo. El Ejecutivo Federal 
encabezó el acto Un gobierno democrático rinde cuentas, ayer en el Auditorio Nacional, en el que 
aseguró que, de no haberse emprendido la lucha contra el narcotráfico, el próximo Presidente se 
habría tenido que enfrentar a instituciones completamente infiltradas por los delincuentes.  

Sobre la educación, para el Presidente Calderón, otro logro medular ha sido imponer las pruebas para 
acceder a las plazas de maestro. “Antes las plazas de docentes se heredaban, o se vendían o se 
daban por favoritismo, ahora salvo en dos estados, que están dominados por el radicalismo y la 
intransigencia sindical... las plazas se concursan”. Destacó que aunque siempre se habla de que los 
alumnos mexicanos han tenido un mal desempeño en las pruebas PISA, lo que no se menciona es que 
en la última prueba, alcanzaron las metas establecidas en el Plan Nacional de Desarrollo. En el ámbito 
de la cultura, el Presidente destacó que el presupuesto pasó de seis mil millones en 2006 a 15 mil 600 
millones de pesos en 2012. (Excélsior Ocho Columnas 6 y 7-A, Milenio 5, La Jornada Ocho PP y 5, 
El Universal 10-A, El Economista PP, 58 y 59, El Financiero PP y 38, La Crónica 13, La Razón 
Ocho Columnas y 6, 24 Horas 6) 

* Editorial 

La Jornada: En un ritual ajeno a la formalidad republicana establecida en las leyes, el aún Titular del 
Ejecutivo Federal, Felipe Calderón, formuló ayer en el Auditorio Nacional una larga exaltación propia y 
un desmedido autoelogio, a fin de rendir cuentas ante una decena de miles de funcionarios y de 
burócratas acarreados. Calderón realizó un repaso de cifras alegres en materia de salud, educación, 
migración, economía, finanzas, infraestructura y política social. Arremetió contra los indicadores que 
señalan el crecimiento de la pobreza durante su administración, negó el declive sostenido de los 
resultados educativos y presentó cifras sobre salud, vivienda, infraestructura, escuelas construidas, 
becas, apoyos, inversión pública y atención a mujeres –entre otros rubros– muy semejantes a las que 
recitaban los mandatarios del ciclo priísta cada primero de septiembre. Dijo, para resumir, que México 
es mejor que lo que lo que era hace seis años. (Pág. 4) 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Inauguración del Centro Paralímpico Nacional de Irapuato, Guanajuato 

Excélsior: Irapuato, Guanajuato.- El Presidente Felipe Calderón presumió ayer que en su 
administración se han invertido 21 mil millones de pesos en deporte, cantidad que casi triplica lo 
gastado en el rubro en las dos administraciones pasadas juntas. Al inaugurar la primera fase del 
Centro Paralímpico Nacional de Irapuato, Guanajuato, el Jefe del Ejecutivo presenció un partido de 
fútbol 5, en el cual juegan personas invidentes siguiendo únicamente la voz de su entrenador y sus 
indicaciones.  

En su oportunidad, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, comentó que 
“los que tanta gloria han dado a nuestro país cuentan ya con un lugar propio para entrenar”.  

En el acto, Bernardo de la Garza, presidente de la Comisión Nacional del Deporte, destacó que en la 
administración del ex presidente Vicente Fox se invirtieron en ese rubro cuatro mil 600 millones de 
pesos, mientras que en la de Ernesto Zedillo tres mil millones. (Excélsior 8-A, El Sol de México 10) 

* TFCA definirá la situación legal y representativa de Elba Esther Gordillo  

La Jornada: El pleno del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje (TFCA) definirá en las próximas 
semanas la situación legal y representativa de Elba Esther Gordillo Morales al frente del SNTE, por lo 
que “en este momento no representa a nadie”, advirtió Artemio Ortiz, secretario general del Comité 
Ejecutivo Nacional del gremio magisterial. Luego de que el Secretario de Educación Pública, José 
Ángel Córdova Villalobos, confirmó que la dependencia a su cargo analiza posibles sanciones contra 
los maestros que no participen en la denominada Evaluación Universal, el dirigente disidente 
recomendó al funcionario “abstenerse de cualquier medida desesperada o acuerdo con la cúpula 
elbista”, pues la autoridad competente no ha definido si tiene la representación de más de 1.2 millones 
de docentes.  

Francisco Bravo, secretario general del magisterio disidente de la Sección 9 del SNTE, afirmó que la 
decisión de Córdova Villalobos de “amagar” a los docentes que rechazan la Evaluación Universal es 
una “estrategia desesperada ante el creciente rechazo de los maestros a este tipo de mecanismos 
sancionatorios”, pues reiteró que los profesores “nunca nos hemos negado a ser evaluado, pero la 
SEP se niega a escuchar nuestra demanda para ser incluidos en la construcción de un mecanismo de 
evaluación integral y no amañado, como el que se pretende aplicar”. (Pág. 47) 

* Yo lector 

Excélsior: La sección reproduce la misiva de Regina Suárez Cabrera, quien escribe: “Hace algún 
tiempo, José Ángel Córdova, en su calidad de Titular de la Secretaría de Salud, vaticinó que, si no 
hacíamos algo como sociedad, dentro de muy pocos años tendríamos a uno de los países con más 
gordos en el mundo. Dijo que el índice de obesidad en los niños y los jóvenes, en la actualidad, es 
alarmante y, gracias a sus declaraciones, se buscó que las escuelas dejaran de vender comida 
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chatarra y refrescos en las tiendas y las cooperativas. Por esta razón cuando me enteré de que el 
Doctor Córdova es el nuevo Secretario de Educación Pública, me pareció que la decisión fue muy 
acertada, porque además de que es un gran médico y como funcionario público tuvo varios aciertos, 
podría hacer algo para buscar que haya mejorías en las actividades físicas de nuestros niños y 
jóvenes”. (Pág. 14-A) 

* Obesos y fritangas, SA.- Héctor Delgado 

UnomásUno: …En claro reto contra la congruencia socioeconómica, y la salud nacional del pueblo 
mexicano, enésima marca de fritangas presume abrir franquicias para el engordadero cancerígeno de 
niños. En 9000 changarros que proliferan como hongos en el país, ofrecerán esa promoción –y a 
complicidad de Secretaría de Economía (PROFECO)- justo cuando las estadísticas  patológicas de 
obesos espantan... El médico José Ángel Córdova Villalobos (SEP), casi no tendrá posibilidades, en 
ese ministerio emergente, para impedir que esos venenos disfrazados de chatarras fritas con aceites e 
insumos contaminantes entren impunemente a nuestras escuelas públicas. Madres y padres de familia 
debieran –hasta por defensa propia y amor a sus vástagos- impedir mediante buen ejemplo con 
firmeza en sus hogares, cambiar hábitos consumistas. (Pág. 47) 

* Recuento Político.- Jesús Sánchez 

El Financiero: No se sabe por qué  Miguel (sic) Ángel Córdova Villalobos aceptó el cargo de 
Secretario de Educación. El costo es alto pues tendrá que dar la cara por todas las irregularidades en 
el dispendioso manejo del Bicentenario, comenzando por la Estela de Luz. Córdova es reconocido por 
su desempeño en Salud, pero el number one lo dejó a expensas  del maltrato del panismo en 
Guanajuato y allá lo hicieron cachitos. “No me gusta pelear”, ha dicho, y por eso no entró a la 
presidencial. Vaya, que se sepa, ni Chepina ni Lujambio le dieron batería a la maestra Elba Esther 
Gordillo, y ahora Córdova. Cada quien. (Pág. 41) 

* La teoría del caos.- Hugo Páez 

Impacto: Juan Manuel Oliva llega como experto electoral, aun cuando la jugó con Ernesto Cordero 
Arroyo. El gobernador de Guanajuato, al igual que Josefina en la elección interna, venció resistencias 
que impulsaron al ex secretario de Salud, José Ángel Córdova Villalobos, a la candidatura a la 
gubernatura. Ahora tomará la Secretaría Adjunta de Elecciones. (Pág. 42) 

* Historias de reportero.- Carlos Loret de Mola 

El Universal: Saciamorbos: Lo de Córdova en la SEP, ¿será por su experiencia para enfrentar 
pandemias? (Pág. 6-A) 
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* Encuesta Enlace, Cuestionario a directores 

Diario de México: En cerca de 8 por ciento de las secundarias en México, los escolares han 
consumido drogas en sus planteles. Sin embargo, de acuerdo con la encuesta Enlace, Cuestionario a 
directores, elaborada por la Secretaría de Educación Pública, este porcentaje se eleva a cerca de 35 
por ciento en Baja California y a casi 30 en la capital del país. El reporte advierte que se expenden 
bebidas alcohólicas en 12 por ciento de las inmediaciones de las escuelas de enseñanza básica, 
aunque en Morelos y en Coahuila el porcentaje es superior a 20 por ciento.  

En el Encuentro Nacional Intersectorial para fortalecer la prevención de las adicciones desde la 
educación básica, el  Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, dijo que es 
necesario blindar a niños y jóvenes ante riesgos de la violencia y adicciones. Reiteró que no es ningún 
secreto que el consumo de drogas constituya un problema de salud pública. Lo más importante, dijo, 
es lograr la capacidad de decir, de los niños y de los jóvenes ante la droga, “no, muchas gracias”, así 
como trabajar en materia de prevención para evitar que los menores de 18 años de edad “empiecen a 
consumir tabaco o alcohol”, lo cual es un inductor para posteriormente pasar a las drogas. (Pág. 15) 

* SEP y SNTE acuerdan que este año sólo se examinarán dos de cuatro criterios establecidos 
previamente.- Nurit Martínez 

El Universal: El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación y la Secretaría de Educación 
Pública acordaron que por el momento sólo se evaluarán dos de los cuatro criterios pactados en mayo 
de 2011 para la aplicación de la Evaluación Universal. El Desempeño Profesional, esto es, las 
prácticas del maestro en el aula para enseñar a los alumnos, y la Formación Continua, es decir, los 
cursos que toman los maestros para mejorar sus competencias académicas, serán incorporados a la 
Evaluación hasta el 2015, logró la dirigencia del SNTE en la mesa de negociación que mantiene con la 
Secretaría. (Pág. 4 y 9) 

Hasta ahora ninguna de las partes ha informado qué valor tendrán estos dos componentes, debido a 
que ello impactará también en los resultados del programa de Carrera Magisterial. En este último 
programa los maestros tienen acceso a estímulos económicos si ingresan o son ascendidos de nivel. 
Esta primera evaluación a maestros de la educación básica... va a ser gradual. En 2012 se aplicará a 
los de primaria, el siguiente año a los de secundaria y en 2014 a los de educación inicial, preescolar, 
especial, artística y educación física.  

La Jornada: A esto se suma el incumplimiento del calendario pactado entre la SEP y el SNTE para dar 
a conocer las guías y temarios de estudios, bases de datos de quienes participarán, así como los 
centros de aplicación de la prueba, cuya información debió hacerse pública el pasado 26 de marzo, y a 
la que no se tiene acceso en el portal electrónico creado por la dependencia para este objetivo. (El 
Universal 4 y 9, La Crónica 10, La Jornada 47) 
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* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: La Evaluación Universal va en favor de la calidad de la educación. Atiende el derecho de 
las niñas y los niños de tener una enseñanza que les garantice la mejor formación. No hay ninguna 
razón para oponerse ante algo que tiene sólo aspectos positivos, sostuvo la Secretaría de Educación 
Pública al desmentir supuestos malos manejos con las guías para que los profesores se preparen para 
los exámenes. La SEP, por supuesto, pretende que los maestros se sometan a la Evaluación Universal 
por voluntad propia, aun cuando se trata de un compromiso obligatorio firmado mediante convenio, 
sostiene también un comunicado de la dependencia federal. Precisa que se entregó al SNTE el 
catálogo de los profesores que se someterán por primera ocasión al proceso de Evaluación Universal 
el día 24 de junio, así como las guías para que sean revisadas y se hagan las aclaraciones pertinentes. 
(Pág. 46) 

* No suspendieron clases en 17 planteles de la Gustavo A. Madero y Tláhuac 

El Gráfico: La Administración Federal de Servicios Educativos en el DF aseguró que no se han 
suspendido clases en los 17 planteles (de las delegaciones Gustavo A. Madero y Tláhuac) que, según 
el Instituto Local de Infraestructura Educativa del DF, resultaron dañados por el sismo de la semana 
pasada), pero dicho Instituto Local de Infraestructura Educativa del DF reconoció que los padres tienen 
temor de que sus hijos tomen clases. (Pág. 46) 

* Encuesta Nacional sobre Discriminación en México del CONAPRED 

La Prensa: Para apoyar a jóvenes de entre 17 a 27 años de edad, aquellos considerados como los 
famosos ninis, las diversas delegaciones del DF, por medio de su oficina de bolsa de empleo, están 
organizando cursos de capacitación para ese sector, donde además de ofrecerles una recompensa 
económica, les garantizan que al final son acomodados en algún empleo. Según datos arrojados por la 
Encuesta Nacional sobre Discriminación en México del CONAPRED, en el 2011, de un universo de 
mexicanos entre 12 y 29 años (unos 40 millones de personas) un promedio de 4.5 millones dijeron no 
trabajar ni estudiar… En 2010, el rector de la UNAM aseguró que en el país son más de 7 millones los 
jóvenes que ni estudian ni trabajan… Su declaración desató la reacción de Alonso Lujambio, ex 
Secretario de Educación Pública, quien en conjunto con la Secretaría de Gobernación, salió al paso y 
dijo que en México existen 285 mil jóvenes en esa situación, según datos proporcionados por el INEGI. 
Lujambio omitió en su aclaración a las mujeres que se dedican al trabajo doméstico o están casadas. 
(Pág. 48) 

* Nombramiento de Salvador Martínez della Rocca 

La Jornada: El Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, tomó protesta ayer a 
Jesús Orta Martínez como titular de la Oficialía Mayor local. Y en el transcurso de este día se espera 
que ocurra lo mismo con Salvador Martínez della Rocca, quien se hará cargo de la Secretaría de 
Educación, en sustitución de Mario Delgado Carrillo. Ayer, el mandatario capitalino instruyó al nuevo 
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oficial mayor a dar continuidad al trabajo que realiza la administración local, particularmente en lo que 
se relaciona a los programas sociales que están en curso. (Pág. 45) 

* El drama de la educación en México, más allá de una película.- Emilio Troncoso 

La Prensa: A finales del mes de febrero causó  gran expectativa el documental ‘De Panzazo’ que 
según sus creadores pretendía mostrar la realidad de la educación en nuestro país y convertirse en un 
espacio de análisis encaminado a generar conciencia  social para mejorar la calidad de la educación. 
Después del estreno y de pasadas  algunas semanas, parece hacer quedado  atrás ese interés 
desmedido por mejorar las condiciones educativas de los mexicanos  y ahora los reflectores están 
puestos  en otros aspectos como es el proceso electoral”. (Pág. 13) 

*Expectativas sobre buenas y malas noticias.- Juan Federico 

El Financiero: ¿Cuándo la Secretaría de Educación Pública hará transparente el gasto de la Estela de 
Luz, que no dejó satisfechos a muchos gobernados? ¿Cuándo será transparente la gestión de Gordillo 
en el SNTE? Los grandes temas son inseguridad pública y desempleo. Somos una república laica 
donde todos los legisladores abandonan irresponsablemente sus funciones para irse de vacaciones en 
Semana Santa en pleno periodo ordinario de sesiones en el Congreso Federal. (Pág. 34-Opinión) 

* Tiradero.- Carlos Ferreyra 

La Crónica: Los pendientes del Presidente Felipe Calderón: “Quedarán pendientes los grandes 
desfalcos a la hacienda pública. El más notorio y que será el emblema de este sexenio, la Estela de 
Luz, donde ahora sabemos que en nueva e inexplicada maniobra se entregarán 95 millones más a los 
mil 300 gastados en la erección de lo que no sabemos cómo catalogar, si monumento, obra de arte o 
simple capricho del mandatario”. (Pág. Uno Opinión) 

* La Crème de la Crème.- Eva Makívar 

El Financiero: O bien o bien. Por cierto que dice el Secretario de Defensa Adjunto para Amenazas 
Globales y Contra Narcóticos, William F. Wechsler, que los cárteles mexicanos de las drogas 
representan una amenaza mayor que la constituyeron en su momento los colombianos, debido a la 
ramificación nacional de sus operaciones. Consideró que, por ello, los avances logrados por el 
Gobierno de México contra estos grupos son de capital importancia para la seguridad nacional de 
Estados Unidos. ¡Ay, amigou!, pues es que aquí, o hacemos las cosas bien, o no las hacemos, 
verbigracia la Estela de Luz… N 

* Pulso Político.- Francisco Cárdenas Cruz 

Pulso Político: Pablo Escudero Morales, diputado del PVEM que preside la Comisión de la Función 
Pública en San Lázaro, sigue convertido en el peor dolor de cabeza para los constructores de la 
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polémica Estela de Luz… Volvió a poner al descubierto un cuarto contrato de la empresa III Servicios, 
del que pocos, o nadie, sabía, por un monto de 95 millones de pesos, por lo que el costo de ese 
engendro que tanto afea el Paseo de la Reforma, ascendió a mil 146 millones de pesos… ¿Y la 
Secretaría de la Función Pública, la Auditoria Superior de la Federación y la PGR?: bien, gracias. 
(Portal pulso político.com.mx) 

* Recuento Político.- Jesús Sánchez 

El Financiero: No se sabe por qué Miguel (sic) Ángel Córdova Villalobos aceptó el cargo de Secretario 
de Educación. El costo es alto pues tendrá que dar la cara por todas las irregularidades en el 
dispendioso manejo del Bicentenario, comenzando por la Estela de Luz. Córdova es reconocido por su 
desempeño en Salud, pero el number one lo dejó a expensas del maltrato del panismo en Guanajuato 
y allá lo hicieron cachitos. “No me gusta pelear”, ha dicho, y por eso no entró a la presidencial. Vaya 
que se sepa, ni Chepina ni Lujambio le dieron batería a la maestra Elba Esther Gordillo, y ahora 
Córdova. Cada quien. (Pág. 41) 

SECTOR EDUCATIVO 

* Educal reporta pérdidas 

Excélsior: En los últimos años, mantener en funciones la red de librerías Educal, del Conaculta, ha 
representado pérdidas por 61.5 millones de pesos, sin que ninguno de sus 94 puntos de venta 
permanente de todo el país y sus diez librerías móviles reporten ganancias. De acuerdo con los 
Estados de Resultados de Puntos de Venta de las más de 100 librerías, obtenidos por este medio 
informativo a través de una solicitud de información pública ante el IFAI, Educal perdió 31 millones 287 
mil pesos en 2011, mientras que en 2010 su déficit alcanzó 30 millones 247 mil pesos. A pesar de ello, 
el modelo que este 2012 cumplió 30 años sigue siendo una apuesta para la dependencia.  

Consuelo Sáizar, presidenta del Conaculta, presentó ayer el proyecto de la nueva librería Educal 
Alejandro Rossi, que se ubicará en la Biblioteca de México José Vasconcelos. (PP y 9-Comunidad) 

* Denuncia penal contra Rector de la UABCS 

La Crónica: El catedrático universitario, Carlos Jesús Villavicencio Garayzar, interpuso una denuncia 
penal en contra del Rector y ex rector de la Universidad Autónoma de Baja California Sur, Gustavo 
Cruz Chávez y Javier Gaitán Morán, por su presunta responsabilidad en el delito peculado por el orden 
de 37 millones de pesos. (Pág. 14) 

* Un triunfo, el dictamen de la CNDH: alumnos de Ayotzinapa 

La Jornada: Dirigentes de alumnos de la Normal Rural de Ayotzinapa consideraron un triunfo del 
movimiento estudiantil y social de la entidad el dictamen que la CNDH difundió sobre la represión 
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contra alumnos de ese plantel, durante el desalojo policiaco del pasado 12 de diciembre en la 
Autopista del Sol, en el que dos estudiantes fueron ultimados. Pablo Juárez, ex miembro de la 
dirigencia estudiantil, puntualizó: no está resuelto el conflicto, hasta que no se castigue a los 
responsables. Sin duda el gobernador y la secretaria de Educación asumieron una actitud intransigente 
y negligente al no atender y resolver las demandas, lo que trajo consigo un crimen extrajudicial.  

Por separado, Silvia Romero Suárez, secretaria de Educación estatal, en entrevista en la explanada 
del zócalo de Chilpancingo, afirmó que la CNDH no le requirió que se presentara a declarar; sin 
embargo, rindió un informe por escrito, mismo que está soportado en evidencia fotográfica y video. 
Aseveró que la dependencia a su cargo nunca negó audiencia a los normalistas y que en la medida de 
las posibilidades presupuestales del gobierno estatal ha atendido sus peticiones. (Pág. 22) 

* Convocatoria para bachillerato digital 

El Universal: La Secretaría de Educación del Distrito Federal puso en marcha este miércoles el 
registro de capitalinos que cursarán el Bachillerato Digital a través de internet y de manera gratuita; los 
alumnos inscritos formarán parte de la primera generación 2012-A. El registro de aprobación de la 
valoración de habilidades de cómputo de los interesados se aplicará a través de 
www.ead.df.gob.mx/registro, desde hoy y hasta el 15 de abril del año en curso. 

* Padres de familia y directivos solicitan peritaje en planteles del Edomex 

La Jornada: Padres de familia y directivos de 30 escuelas de educación básica solicitaron al gobierno 
municipal de Ecatepec, en el Estado de México, realizar un peritaje para evaluar los daños que 
sufrieron los planteles en estructura, salones y bardas perimetrales por el sismo ocurrido el 20 de 
marzo, ya que representan un riesgo para los alumnos. En una carta que enviaron a la alcaldía, los 
representantes señalaron que los daños en las escuelas se acrecentaron por el sismo de la semana 
pasada, aunado al hecho de que los colegios datan de hace 30 años o más sin que hayan recibido 
rehabilitación integral. (Pág. 38-Estados) 

* “Bono sexenal” para burócratas 

La Jornada: Un "bono sexenal" de 3 mil 500 pesos para los burócratas y un aumento de 5 por ciento a 
sus salarios negocia la Federación Democrática de Sindicatos de Servidores Públicos con la 
Secretaría de Hacienda, informó ayer el líder de la presidencia colegiada de esta central, Bernardo 
Quezada Salas, quien sostuvo que también demandan la recuperación de miles de plazas de base 
perdidas en los dos sexenios pasados. Quezada explicó que en los gobiernos panistas se perdieron 
varias decenas de miles de empleos de base del sector público, al grado de que en diversas 
dependencias ahora sólo hay 50 por ciento de los sindicalizados que existían en 2000. Prácticamente, 
dijo, las únicas instituciones públicas donde no ha disminuido el número de trabajadores son las del 
sector salud y las de educación. 
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Afirmó que durante las negociaciones también se le plantearon al secretario de Hacienda, José 
Antonio Meade, otros temas como: la derogación del ISR para los burócratas, la regulación de los 
programas de retiro voluntario, un fondo capitalizable y la recuperación de las plazas perdidas. (Pág. 
50) 

INFORMACIÓN GENERAL 

* Visualizo a Margarita para el 2018 como Presidenta: Calderón 

Milenio: Entrevista hecha por Carlos Marín durante el programa Tercer Grado, que conduce Leopoldo 
Gómez y en el que participaron también Ciro Gómez Leyva, Joaquín López-Dóriga, Carlos Loret de 
Mola, Víctor Trujillo, Adela Micha y Denise Maerker.  

Presidente, dirían en la calle: la neta, ¿se imagina usted dentro de seis años y medio convertido en 
caballero consorte de la presidenta Margarita?” –No es que me imagine, pero no lo descarto, y lo que 
sí es que yo trataría de ayudarla como me ha ayudado ella, yo creo que Margarita ha sido un factor 
clave para mí, en mi carrera política, en mi Presidencia y desde luego en mi vida, sí me siento muy 
afortunado de estar con ella, respondió”. (Ocho Columnas y 4) 

* Gobierno de Michoacán enfrenta deuda millonaria 
 
Reforma: Morelia.- El Gobierno de Michoacán, que encabeza el priísta Fausto Vallejo, reveló ayer que 
la entidad enfrenta una deuda millonaria que el ex Gobernador perredista Leonel Godoy nunca 
transparentó y que pone las finanzas estatales en situación “insostenible”. Según la  nueva 
Administración, los pasivos heredados superan los 38 mil millones de pesos, 22 mil millones más que 
la cifra reportada por Godoy. 
 
Luis Miranda, Secretario de Finanzas estatal, explicó que de la revisión iniciada tras el cambio, el 
pasado 15 de febrero, se desprende que 16 mil 316 millones de pesos corresponden a deuda de corto 
y largo plazos con el sistema financiero. Indicó que el resto compete a adeudos con contratistas y 
proveedores y a recursos retenidos y no entregados a terceros, así como a dinero federal pendiente de 
comprobar. (Ocho Columnas) 
 
* México avanza en la tecnología digital 
 
Reforma: En los próximos tres años, México debe avanzar en el acceso universal a internet y banda 
ancha, con condiciones de cobertura, calidad y asequibilidad similares a las que se tiene en los 
principales socios comerciales, afirmó Dionisio Pérez-Jácome, Titular de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes. Al anunciar la puesta en marcha de la Agenda Digital Mexicana dijo 
que los países han sido exitosos en ampliar el uso y el aprovechamiento de las TIC, han conseguir 
acelerar el desarrollo y generar mayor bienestar para su población. (Pág. 10-Negocios) 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

29/03/12 TITULAR 6 

 

 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

29/03/12 TITULAR 6 

 

 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

29/03/12 TITULAR 6 

 

 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

29/03/12 TITULAR 6 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

29/03/12 TITULAR 6 

 

 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

29/03/12 TITULAR 6 

 

 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

29/03/12 TITULAR 6 

 

 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

29/03/12 COMUNIDAD 4 

 

 
 

       
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

29/03/12 MÈXICO 6 

 

 

 

    
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

29/03/12 MÈXICO 6 

 

 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

29/03/12 POLÍTICA 2 

 

A puerta cerrada, senadores de PRI y PAN imponen la cuestionada 
reforma religiosa 

ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS 

Al artículo 24 se agregó el concepto de libertad de conciencia y de convicciones éticas 

No fue una demanda social: Moreno 

Peña Nieto pactó con el alto clero el cambio a la Carta Magna, acusa Pablo Gómez 

No se permitió a grupos opositores entrar al recinto 

 
Protesta afuera del Senado durante la discusión y aprobación de la reforma al artículo 24 constituciona  

En un recinto cerrado, con las galerías vacías para que no se colara ninguna protesta, la mayoría PRI-
PAN en el Senado pasó trabajos, pero logró finalmente la votación calificada y aprobó ayer las 
reformas al artículo 24 constitucional. 

El cambio consiste en agregar al concepto de libertad de religión, ya consignado en ese ordenamiento 
de la Carta Magna, el de “libertad de conciencia y de convicciones éticas”. 

En tribuna, senadores de PRD, PT y Movimiento Ciudadano, así como la priísta María de los Ángeles 
Moreno, explicaron que eso significa un avance hacia la desarticulación del Estado laico y es un 
intento de la jerarquía católica por lograr “nuevos privilegios y fueros”. 
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Senadores del PAN reconocieron ante el pleno que a partir de esta reforma deberán debatirse cambios 
que permitan la enseñanza religiosa en escuelas públicas y que las iglesias pueda tener medios de 
comunicación masiva. 

El perredista Pablo Gómez acusó al candidato presidencial del PRI, Enrique Peña Nieto, de haber 
pactado esa reforma con el alto clero, y Moreno dijo que ese cambio no es producto de una demanda 
social, sino más bien de “un voluntarismo de religiosos trasnochados o de cúpulas de poder que 
desean complacer a algunas fuerzas con las que piensan que es útil pactar, sin considerar las graves 
consecuencias”. 

Previamente y por mayoría, el Senado aprobó la reforma al artículo 40 constitucional, para refrendar el 
carácter laico del Estado mexicano, minuta que estuvo congelada durante dos años, ya que el PAN se 
oponía a su aprobación. “Es una especie de cambalache, ahora por el artículo 24”, acusó Pablo 
Gómez, quien junto con su compañero Leonel Godoy y la priísta Moreno protestaron por la 
determinación de no permitir que los representantes de grupos como Foro Cívico México Laico 
accedieran a la galería de invitados del salón de sesiones. 

Tanto el pleno como las dos galerías fueron cerradas y sólo se permitió el acceso a los fotógrafos y 
camarógrafos acreditados. Cuatro opositores a la reforma lograron colarse al sitio de prensa, pero 
fueron desalojados al primer grito de “¡no a la reforma!”. 

Afuera del recinto de Reforma e Insurgentes, decenas de manifestantes con demandas similares se 
mantuvieron las cuatro horas que duró la discusión. 

Participaron 12 oradores, ocho de ellos en contra. Los perredistas Gómez, Godoy, Rubén Velázquez y 
Máximo García Zalvidea, Eugenio Govea y Dante Delgado, de Movimiento Ciudadano, y la priísta 
Moreno argumentaron los riesgos de aprobar un texto mal redactado, que no define ni detalla los 
alcances y las consecuencias de “las nuevas libertades” señaladas en el capítulo derechos humanos 
de la ley suprema del país. 

Pablo Gómez expresó ante el pleno que “se trata de una modificación innecesaria”, porque la libertad 
de religión se estableció en la Constitución desde 1857. Advirtió que nadie había explicado para qué se 
quería ese cambio, que podría derivar en la objeción de conciencia. 

Por su parte, Godoy advirtió que se pretende “abrir una rendija” en la Constitución para introducir otros 
temas, entre ellos el de la educación confesional. Aludió a la redacción actual del artículo 24, que 
señala: “Todo hombre es libre de profesar la creencia religiosa que más le agrade y para practicar las 
ceremonias, devociones o actos del culto respectivo, siempre que no constituyan un delito o falta 
penados por la ley”. 
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La nueva redacción, en cambio, establece: “Toda persona tiene derecho a la libertad de convicciones 
éticas, de conciencia y de religión, y a tener o adoptar, en su caso, la de su agrado. Esta libertad 
incluye el derecho a participar, individual o colectivamente, tanto en público como en privado, en las 
ceremonias, devociones o actos de culto respectivo, siempre que no constituyan un delito o falta 
penados por la ley”. 

Godoy recalcó que ni mejora la redacción del artículo 24 ni se amplían las libertades de los mexicanos. 
Se establece la libertad de convicciones éticas y de conciencia, copiándo la redacción de tratados 
internacionales sin precisar sus alcances, lo que las deja a la libre interpretación del ciudadano y ello 
constituye un riesgo para el sistema jurídico mexicano. 

Al presentar el dictamen, el presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, el prísta Melquiades 
Morales, sostuvo que la modificación no es una ocurrencia ni tiene el propósito de conculcar principios 
que sustentan el Estado laico. Recalcó que de la exposición de motivos de la minuta se eliminó un 
párrafo en el que los diputados habían establecido que “a la luz de ese cambio al artículo 24, se 
requerirá también la revisión de los artículos tercero, quinto, 27 y 130” de la Carta Magna. 

Sin embargo, poco después, en tribuna, la senadora panista Judith Díaz explicó que la libertad de 
conciencia se relaciona con la libertad de formación y de educación religiosa. “Tenemos que empezar 
a definir a quién corresponde el derecho a la educación, si a los padres, a la Iglesia o a quién”. 

También –agregó– se tiene que definir el acceso de las iglesias, “como asociaciones religiosas, a los 
medios de comunicación masiva”. 

Por su parte, su correligionario Santiago Creel sostuvo que es hora de dejar atrás las simulaciones, 
como las que él vivió –dijo– cuando estudiaba en un colegio católico y debían esconder los libros de 
religión cuando se presentaba un inspector de la Secretaría de Educación Pública. 

“Una mayoría ciega y sorda”, como la definió Eugenio Govea, de Movimiento Ciudadano, aprobó la 
reforma. 

Por lo que se refiere al artículo 40, el texto ayer aprobado queda de esta manera. “Es voluntad del 
pueblo mexicano constituirse en una República representativa, democrática, laica y federal”. 

Ambas minutas pasaron a las legislaturas de los estados para continuar con el proceso del 
Constituyente Permanente. 
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Salvaguardar el pluralismo de la sociedad, piden académicos y 

defensores de derechos 
EMIR OLIVARES ALONSO 

Lamenta que el Papa omitiera en su visita el tema de las víctimas de violencia y pederastia 

 
Miguel Concha, director del Centro de Derechos Humanos Fray Francisco de Vitoria, durante el foro El 
Estado laico a debate, realizado ayer en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. Lo acompaña la 

académica Griselda Gutiérrez 

Académicos universitarios y defensores de derechos humanos se manifestaron por la salvaguarda del 
pluralismo en la sociedad, por lo que demandaron no privilegiar creencia alguna. Argumentaron que 
sólo en los estados laicos hay libertad religiosa, y su responsabilidad es garantizar el derecho a la 
conciencia, creencia y expresión. 

Durante el foro El Estado laico a debate, realizado en la Facultad de Filosofía y Letras (FFL) de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), los expertos señalaron que un Estado realmente 
laico no puede dejarse contaminar por la religión ni debe privilegiar a ninguna. Uno de los principales 
temas a discusión fue la reforma al artículo 24 constitucional, cuya propuesta original –dijeron– parecía 
redactado desde el Episcopado Mexicano o el Vaticano, aunque con las modificaciones hechas por los 
legisladores se garantizarán las libertades de convicciones éticas y de conciencia. 
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El director del Centro de Derechos Humanos Fray Francisco de Vitoria y profesor de posgrado en la 
Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Miguel Concha, señaló que la reforma al artículo 24 –
aprobada ayer por el Senado– da oportunidad de que muchas minorías tengan no sólo libertad de 
conciencia y religión, sino convicciones éticas, lo que inclusive garantizaría a las mujeres y a las 
minorías sexuales sus derechos sexuales y reproductivos. Llamó a no malintepretar esas 
modificaciones, a fin de respetar y proteger los derechos humanos de todos. 

Lamentó que durante la visita de Benedicto XVI a México se haya omitido el tema de las víctimas de la 
violencia que enfrenta el país y de la pederastia en que han incurrido ministros del culto católico. 

En su turno, el director de Evaluación Institucional de la UNAM, Imanol Ordorika, subrayó que México 
necesita reforzar los valores laicos de la sociedad. “Nos han hecho creer que la sociedad de consumo, 
ahora globalizada y neoliberal, es tan carente de valores que hasta la religiosidad es necesaria. Quizás 
hasta paramos a El Chapo Guzmán con una buena apelación desde la Iglesia. Nos han hecho creer 
que la no religión es la carencia de valores, de ética y de referentes morales. Por eso, nuestra 
universidad y la educación superior pública, por su historia, son el baluarte en que se han formado, y lo 
seguirán haciendo, miles de católicos que entienden la importancia de poner límite a la libertad de 
creer en algo.” 

Afirmó que la clase política es tan pragmática que está dispuesta a discutir temas cruciales como la 
libertad religiosa, el laicismo o la neutralidad, o no hacerlo por el cálculo cortoplacista de resultados en 
las próximas elecciones. 

Por ello, llamó a defender los valores laicos, “temas que las iglesias no tocan”, como democracia, 
igualdad, garantías fundamentales, ética social, derecho de la mujer a decidir sobre su cuerpo, respeto 
a la diversidad, republicanismo y reivindicación del conocimiento para que las personas puedan tomar 
decisiones más allá de sus creencias. 

La directora de la FFL, Gloria Villegas, aseveró: “México, con toda su diversidad, riquezas y problemas, 
se reconfigura, y en este proceso, el rescate y salvaguarda del Estado laico es clave”. 

Ambrosio Velasco, del Instituto de Investigaciones Filosóficas, resaltó que el poder del político “no se 
legitima por la fe, sino por la libertad del pueblo”. Agregó que la finalidad del Estado laico es garantizar 
la expresión, incluido el espacio público, pero sin afectar a terceros. Por ello, sostuvo que la Iglesia no 
debe tener más poder que el espiritual. 
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AMLO insta a jóvenes universitarios de la Anáhuac a no dejarse 

manipular 
ALMA E. MUÑOZ 

 

Explica que relacionarlo con Hugo Chávez o Bejarano fue parte de la guerra sucia de 2006 

 
“Soy presidente legítimo con mucho orgullo… y ahora voy a ser presidente constitucional. Es muy 

sencillo, les vamos a volver a ganar como en 2006”, sostuvo Andrés Manuel López Obrador, candidato 
de la coalición Movimiento Progresista, durante el seminario Verdad y libertad de los medios de 

comunicación, celebrado en la Universidad Anáhuac 
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Estudiantes y profesores colmaron el auditorio de la Universidad Anáhuac, plantel Huixquilucan, y 

muchos se vieron obligados a escucharlo mediante  
altavoces ubicados fuera de ese recinto  

 

En reunión con estudiantes de la Universidad Anáhuac, plantel Huixquilucan, Andrés Manuel López 
Obrador manifestó que las preguntas acerca de su supuesta relación con el presidente venezolano 
Hugo Chávez, René Bejarano, Gerardo Fernández Noroña, el plantón de Reforma y de dónde obtiene 
recursos para vivir “no son cosas que me pongan en aprietos”, porque si fuese deshonesto y corrupto 
me costaría mucho trabajo dar la cara. 

En el seminario Verdad y libertad de los medios de comunicación –que comenzó a las nueve de la 
mañana en el auditorio de la Anáhuac y duró casi dos horas–, aseguró que esos supuestos fueron 
parte de la guerra sucia promovida en su contra en la elección presidencial de 2006 por publicistas 
“mercenarios”, en referencia a Dick Morris y Antonio Sola. 

Afirmó que en el proceso actual se enfrenta al dinero, al aparato gubernamental y a la mayoría de los 
medios de información. 
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Acusó que existe inequidad en la contienda, pues por cada tres mensajes de Peña Nieto y dos de 
Vázquez Mota, él tendrá sólo uno. “¡Viva la equidad!’, ironizó. 

Además, cuestionó que en la televisión, “para mí utilizan las peores imágenes”; por ejemplo, “cuando 
estoy en un discurso con rostro duro, y hay quienes dicen: ‘este señor me da miedo’”. 

En el auditorio de la Anáhuac, que fue insuficiente para los estudiantes que querían escucharlo, por lo 
cual decenas siguieron la sesión mediante monitores colocados afuera del recinto, López Obrador 
manifestó que en las reuniones de este tipo siempre le hacen como 10 preguntas relacionadas con la 
“desinformación” acerca de su persona. 

En entrevista posterior, aseguró que “no le genera ningún problema contestar lo que le pregunten. En 
cambio, Enrique Peña Nieto y Josefina Vázquez Mota no quieren hablar porque son puro empaque, 
están envueltos para regalo y lo que hay dentro es dañino; puede ser más dañino que un producto 
chatarra”. 

Durante su presentación, defendió: “no somos como nos pintan; los que no quieren el cambio han 
hecho de nosotros una leyenda negra”. Apeló a que el ciudadano tenga los elementos necesarios para 
elegir bien el día de la jornada electoral. 

Recordó a los universitarios que “hay una televisora que mediante la publicidad y la mercadotecnia 
quiere imponer al nuevo presidente de México” y lo ha introducido al mercado “como producto 
chatarra, vacío por completo”. Así que, sugirió, “mucho ojo con eso, que no los engañen”. 

Ser joven, agregó, es ser rebelde y no dejarse manipular. Propuso a los estudiantes que también 
cuestionen a los otros abanderados presidenciales. 

Nosotros “tenemos la ventaja, en relación con los otros candidatos, que tienen mentalidad cuadrada, 
que somos libres, no estamos subordinados a ningún grupo de interés creado y vamos a hacer lo que 
convenga a la nación”. 

Explicó que vive con 50 mil pesos que le entrega la asociación civil Honestidad Valiente, auditada por 
la Secretaría de Hacienda y “el Cisen”, así que si fuese “corrupto, imagínense cuántas pruebas” se 
presentarían en mi contra. 

En cuanto al plantón de Reforma, tras la elección de hace seis años, manifestó que fue un tema que 
los medios de comunicación utilizaron y “lo metieron hasta la médula”, pero explicó que de no 
instalarse, hubiese habido violencia y muertos. 
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López Obrador también fue cuestionado sobre su “presidencia legítima”. “Soy presidente legítimo con 
mucho orgullo, por decisión de la gente y por un millón de delegados (de la Convención Nacional 
Democrática)”. Quienes votaron porque así fuera tuvieron “la posibilidad de elegir libremente a su 
autoridad, nada más que ahora voy a ser presidente constitucional, no hay ningún problema. Es muy 
sencillo, les vamos a volver a ganar como en 2006”. 

Posteriormente, a las 18.30 horas, el candidato de la coalición Movimiento Progresista asistió al foro 
temático sobre Consejería Jurídica, que encabezó el ex ministro Genaro Góngora Pimentel, propuesto 
para hacerse cargo de esta área en caso de ganar las elecciones presidenciales, que se llevó a cabo 
en el hotel Hilton Alameda. 

Veinticinco minutos más tarde se dirigió al Centro Cultural San Ángel para participar en la presentación 
del libro México, país exitoso o fracaso, de René Drucker y Rosalba Namihira. 
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Un triunfo, el dictamen de la CNDH; falta que lo acaten: alumnos de 

Ayotzinapa 
SERGIO OCAMPO ARISTA 

Corresponsal 
 

 
Tras los hechos ocurridos el pasado 12 de diciembre en la Autopista de Sol y el dictamen de la CNDH, 

el Centro de Derechos Humanos de la Montaña manifestó que “el conflicto no está resuelto”  

Chilpancingo, Gro., 28 de marzo. Dirigentes de alumnos de la Normal Rural de Ayotzinapa 
consideraron “un triunfo del movimiento estudiantil y social de la entidad” el dictamen que la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) difundió sobre la represión contra alumnos de ese plantel, 
durante el desalojo policiaco del pasado 12 de diciembre en la Autopista del Sol, en el que dos 
estudiantes fueron ultimados. 

Fijaron de plazo hasta el final del periodo vacacional de Semana Santa para que el gobierno de 
Guerrero cumpla con dichas recomendaciones. Exigieron que se sancione a funcionarios del gobierno 
estatal, entre ellos la secretaria de Educación, Silvia Romero, y el secretario General de Gobierno, 
Humberto Salgado. 
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Al respecto, Silvia Romero se dijo respetuosa de la recomendación de la CNDH en la que se le señala 
de ser omisa en lo relativo a atención a las demandas de los normalistas, pero señaló que “el 
documento fue realizado por personas que no viven en Guerrero y desconocen el contexto social en 
que ocurrieron los hechos”. 
 
En conferencia de prensa realizada en las instalaciones de la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa, la 
nueva dirigencia estudiantil –cambia cada año–, encabezada por Diego Castro Domínguez, Juan José 
Reyes y José Carlos Rodríguez, fijó la postura de la base: 
 
“El informe de la CNDH nos da la razón, porque la del 12 de diciembre pasado fue una manifestación 
en defensa de la educación pública, nos orillaron a la movilización”, manifestó Reyes. 
 
“Los autores del homicidio de nuestros compañeros Gabriel Echeverría de Jesús y Jorge Alexis 
Herrera Pino no han caído, sólo gente de bajo perfil, como (el ex procurador de Justicia) Alberto López 
y Ramón Almonte (ex secretario de Seguridad Pública)”, subrayó. Y agregó: “no queremos que pase lo 
de (las masacres) de Aguas Blancas y de El Charco, donde nadie de los responsables está en la 
cárcel. 
 
“Ángel Aguirre criminalizó la protesta social; por eso la CNDH lo responsabilizó: evidentemente hubo 
negligencia porque la manifestación fue legal, actuamos en defensa del normalismo rural, como lo 
hicieron recientemente los compañeros de Tiripetío, Michoacán”, sostuvo. 
 
Pablo Juárez, ex miembro de la dirigencia estudiantil, puntualizó: “no está resuelto el conflicto, hasta 
que no se castigue a los responsables. Sin duda el gobernador y la secretaria de Educación asumieron 
una actitud intransigente y negligente al no atender y resolver las demandas, lo que trajo consigo un 
crimen extrajudicial”. 
 
Por separado, Romero Suárez, en entrevista en la explanada del zócalo de Chilpancingo, afirmó que la 
CNDH no le requirió que se presentara a declarar; sin embargo, rindió un informe por escrito, mismo 
que está soportado en evidencia fotográfica y video. 
 
Aseveró que la dependencia a su cargo nunca negó audiencia a los normalistas y que en la medida de 
las posibilidades presupuestales del gobierno estatal ha atendido sus peticiones. 
 
Incluso, afirmó que en los meses recientes la administración de Aguirre Rivero asignó 110 plazas 
docentes para egresados de esa institución educativa y que sólo 39 egresados se encuentran 
desempleados. 
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En tanto, el Centro de Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan consideró que el dictamen de la 
CNDH confirmó “la legitimidad de la lucha de los normalistas y la veracidad de las denuncias”. No 
obstante, “el conflicto no está resuelto”, subrayó. 
 
Reconoció que es la primera recomendación de esta naturaleza que emite la CNDH, en uso de la 
nueva facultad constitucional “estamos ante un hecho de trascendencia histórica”. 
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La comisión de derechos humanos aún no presenta denuncias 
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA 

Funcionarios de la Policía Federal y de la Secretaría de Seguridad Pública federal señalaron que 
esperarán a que transcurra el plazo de 15 días que concede la ley para responder a las 
recomendaciones que hizo la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) sobre el caso 
Ayotzinapa. 

Hasta el cierre de esta edición, el organismo que dirige Raúl Plascencia Villanueva no había 
presentado ninguna denuncia en contra de policías federales o funcionarios de la Secretaría de 
Seguridad Pública (SSP) federal, como es el caso del ex comisionado general de la Policía Federal y 
actual subsecretario de Derechos Humanos de esa institución, Facundo Rosas Rosas, debido a que se 
cometieron violaciones graves a los derechos humanos de los estudiantes de la escuela normal rural 
de Ayotzinapa, cuando realizaban una protesta pacífica el pasado 12 de diciembre, y fueron 
violentamente reprimidos, dos de ellos asesinados a tiros. 

El pasado martes, la CNDH constató en su investigación que durante la represión policiaca que 
llevaron a cabo policías del estado de Guerrero y elementos de la Policía Federal, bajo el mando de 
Rosas Rosas, “hubo detenciones arbitrarias, tortura, tratos crueles, golpes, además de patadas contra 
los estudiantes”. 

Asimismo, el informe de la CNDH indica que entre las “violaciones graves” que cometieron las 
autoridades federales y locales se registraron ataques “a la libertad de reunión y, a consecuencia de 
ello, a los derechos a la vida, seguridad e integridad personal, legalidad, seguridad jurídica, libertad 
personal y trato digno”. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

29/03/12 CULTURA 7A 

 
Eligen a González Casanova miembro honorario de la Academia de 

la Lengua 
REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 

Reconocen sus aportes a Hispanoamérica 

El sociólogo Pablo González Casanova (Toluca, 1922) fue elegido como miembro honorario por la 
Academia Mexicana de la Lengua (AML), distinción que recibió como “un honor y con mucho gusto. 

“Ha sido muy grata esta noticia, y es un poco sorprendente, porque tuve una inclinación muy fuerte 
hace siglos por escribir. Incluso, escribí muchos cuentos, con los que me ganaba la vida, y una novela, 
que nunca publiqué. Me parece que la distinción es por mis ensayos, imagino que es por eso, sobre 
todo, que me dan este honor. Y me da mucho gusto”, dijo el investigador a este diario. 

El autor de La democracia en México, libro que marca el nacimiento de la sociología política mexicana, 
se congratuló: “Me da mucho gusto que en mi Jornada vaya a aparecer la noticia”. 

De esta forma –informó la institución– se reconoce la trayectoria del “acucioso investigador y el agudo 
analista político” de enorme relevancia en la historia y la sociedad hispanoamericanas, ya que ha 
propiciado el debate y la crítica, y ha estado comprometido con la idea y la práctica de las autonomías 
regionales y los derechos humanos. 

 
Pablo González Casanova, en imagen de 2006 
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Constructor de instituciones 

Pablo González Casanova es el quinto de los miembros honorarios de la Academia Mexicana de la 
Lengua, junto con Carlos Fuentes, José Emilio Pacheco, Luis Villoro y Sergio Fernández. La institución 
destaca de su nuevo integrante “sus reflexiones sobre la historia y la conducta de la sociedad 
mexicana e hispanoamericana, (que) lo acreditan como un constructor de instituciones, un formador de 
lectores y de ciudadanos”. 

Desde hace más de 60 años se ha dedicado a la reflexión en torno a temas vinculados con la 
construcción de la cultura americana, en publicaciones como Una utopía de América, Sociología de la 
explotación, La nueva metafísica y el socialismo, Los militares y la política en América Latina y La 
universidad necesaria en el siglo XXI, entre muchos otros, y ha sido traducido al inglés, alemán, 
francés, japonés y portugués. 
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Exigen atender escuelas dañadas por el sismo en Ecatepec y 

Tultitlán 
JAVIER SALINAS CESÁREO 

Corresponsal 

Padres de unos 30 planteles envían carta al edil Indalecio Ríos; “son prioridad”, asegura 

 
Personal de obras públicas de Ecatepec labora en la reconstrucción de la barda de la primaria 

Constitución de Apatzingán 

Ecatepec, Méx., 28 de marzo. Padres de familia y directivos de 30 escuelas de educación básica 
solicitaron al gobierno municipal realizar un peritaje para evaluar los daños que sufrieron los planteles 
en estructura, salones y bardas perimetrales por el sismo ocurrido el 20 de marzo, ya que representan 
un riesgo para los alumnos. 

En una carta que enviaron a la alcaldía, los representantes señalaron que los daños en las escuelas se 
acrecentaron por el sismo de la semana pasada, aunado al hecho de que los colegios datan de hace 
30 años o más sin que hayan recibido rehabilitación integral. 

Algunas escuelas de las cuales solicitaron supervisión por daños en su estructura son los jardines de 
niños Mario Velasco, José María Morelos y Pavón y Carlos Gracida Moreno, localizados en las 
comunidades Los Héroes III, La Estrella y La Florida, respectivamente. 
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Asimismo, la escuela secundaria Sor Juana Inés de la Cruz, en San Agustín; la primaria Miguel 
Alemán, en la comunidad Lázaro Cárdenas; además de las preparatorias estatal 115 y 65 de la 
Dirección General de Educación Tecnológica Industrial, en las colonias Polígonos III y Santo Tomás 
Chiconautla, en ese orden. 

El presidente municipal de Ecatepec, el priísta Indalecio Ríos Velázquez, informó que Protección Civil 
ha realizado algunas supervisiones y la mayoría corresponden a daños menores. 

“Vamos a dictaminar cada uno de los casos, continuamos recibiendo solicitudes para una supervisión 
no sólo de escuelas, sino de iglesias, incluso de viviendas particulares.” 

Caso especial es la escuela primaria Constitución de Apatzingán, ubicada en la colonia San Agustín, 
donde el sismo tiró la barda perimetral y dañó siete vehículos. 

Personal de Obras Públicas instaló una malla para asegurar el inmueble e inició los trabajos para 
apuntalar la cimentación. 

“Ya se están haciendo los trabajos en esa escuela, y también estamos haciendo los dictámenes en 
otros planteles que pudieran haber presentado afectaciones; para nosotros las escuelas son prioridad”, 
dijo Indalecio Ríos. 

Cuatro aulas de un jardín de niños de la unidad Morelos se están hundiendo, denuncian 

Silvia Chávez González Corresponsal 

Tultitlán, Méx., 28 de marzo. Cuatro aulas del jardín de niños Lorenzo Filho, de la unidad habitacional 
Morelos, tercera sección, están cerradas y acordonadas porque se están hundiendo, lo que afecta a 
por lo menos 100 alumnos, informaron padres de familia y directivos del plantel, quienes exigieron su 
demolición y reubicación. 

Elizabeth Jiménez Mata, directora del plantel, explicó que desde 2009 las cuatro aulas comenzaron a 
hundirse. Ese año la asociación de padres de familia reforzó los castillos y reparó grietas en los muros. 
En 2011, el entonces alcalde Marco Antonio Calzada promovió la construcción de dos aulas nuevas. 
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Los daños estructurales en el jardín de niños Lorenzo Filho, en Tultitlán 

Con el sismo del 20 de marzo, las aulas tuvieron fracturas y desprendimiento de aplanado y pintura. 
Caminar en ellas es como bajar por una rampa; “los especialistas dicen que tiene 12 grados de 
inclinación”, comentó la directora. 

Jiménez Mata dijo que la Secretaría de Educación Estatal, Protección Civil y la alcaldía respondieron 
que evaluarán los daños y en 30 días tendrían respuesta, aunque no precisaron qué funcionarios 
darían dicha respuesta. 

Pero los padres de familia exigieron la demolición inmediata de las cuatro aulas, pues temen su 
colapso total. “Quisiéramos una respuesta inmediata, porque el edificio completo se está hundiendo”, 
dijo Manuel Flores Rocha, quien teme por la seguridad de los 300 alumnos del plantel ubicado en 
avenida Zodiaco. 

En lo que llega la respuesta, autoridades del plantel restringieron el paso a los escolares y para que 
éstos no pierdan clases, por lo menos un grupo descansará a la semana para rolar las aulas sin daños. 

Mayores daños, al oriente del municipio 

Con el sismo del 20 de marzo, cuatro escuelas de educación básica –incluyendo el jardín de niños 
Lorenzo Filho—, una preparatoria, una biblioteca pública y departamentos de 18 edificios tuvieron 
cuarteaduras y hundimientos, informó Protección Civil. 

La dependencia explicó que todos los inmuebles se localizan en el oriente de Tultitlán, en suelos que 
formaron parte del lago de Xaltocan; “por ello los hundimientos paulatinos son una constante, además 
de que muchos de los edificios ya son viejos”. 
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No precisó cuántas familias y alumnos están afectados, pero dijeron que canalizaron los casos a la 
dirección de desarrollo municipal para que peritos y personal especializado valore los daños y decida 
qué hacer en cada caso. 

Los planteles con daños son la escuela primaria Adolfo López Mateos, de la colonia Lomas de 
Cartegena; el jardín de niños Narciso Bassols, de la colonia Buenavista, y la primaria Justo Sierra, en 
el fraccionamiento Bonito Tultitlán. 

Asimismo, el jardín de niños Lorenzo Filho, la escuela secundaria Constitución de 1957, la preparatoria 
estatal 34 y una biblioteca, todos en la tercera sección de la unidad Morelos. 

Los departamentos de 18 edificios que tienen daños pertenecen a los conjuntos habitacionales El 
Olivo, del fraccionamiento La Isla; Vicente Guerrero, San Pablo tercera sección, San Pablo de las 
Salinas y Villas del Sol. 
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Detienen a cinco presuntos plagiarios que operaban en el ITESM 

campus Toluca 
ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 

Toluca, Mex., 28 de marzo. El secretario de Seguridad Ciudadana estatal, Salvador Neme Sastre, 
informó que se detuvo a cinco sujetos, presuntos integrantes de una banda de secuestradores que 
operaba en la periferia del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), 
campus Toluca. 

El funcionario dijo que agentes ministeriales de la procuraduría mexiquense dieron con dichos 
individuos, a quienes se les atribuyó el plagio de dos jóvenes, perpetrado el jueves pasado en el 
exterior del plantel, que se ubica en San Antonio Buenavista, al sur de esta capital. 

De acuerdo con Neme Sastre, el modo de operar de los supuestos secuestradores consistía en fingir 
un accidente vehicular, y al momento en que las víctimas descendían de su automotor para prestarles 
auxilio, las plagiaban. 

Indicó que se tiene información de que los detenidos habrían participado en al menos cuatro 
secuestros de estudiantes del Tec de Monterrey. Agregó que hizo contacto con el director del ITESM, 
campus Toluca, Juan Carlos Arriola, para implementar operativos de seguridad en la región, que 
reduzcan el riesgo de los estudiantes. 

Desde el martes pasado la policía municipal colocó de manera permanente cuatro patrullas en la 
periferia del plantel, dos en los accesos al campus y dos más en las avenidas que llevan al Tec. Por la 
noche, un convoy de cuatro patrullas recorre la zona, con al menos una docena de elementos que 
portan armas de grueso calibre. 

Las autoridades del Tecnológico de Monterrey informaron este miércoles que el campus no se cerrará 
a las 19 horas, como afirmaron estudiantes y profesores de la institución, sino sólo se harán ajustes en 
los horarios de clases, para que ya no las haya después de las 18:30 horas. Esta medida se tomó a 
petición de padres de familia, quienes se reunieron con directivos del ITESM el sábado pasado, tras el 
secuestro del jueves anterior. 

Además, se determinó incrementar el numero de elementos de seguridad privada que vigilan el 
exterior del campus, y las casas de estudiantes que se ubican alrededor del Tecnológico. 
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Martínez della Rocca iría a Educación 

BERTHA TERESA RAMÍREZ Y GABRIELA ROMERO 

El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, tomó protesta ayer a Jesús Orta 
Martínez como titular de la Oficialía Mayor local. Y en el transcurso de este día se espera que ocurra lo 
mismo con Salvador Martínez della Rocca, quien se hará cargo de la Secretaría de Educación, en 
sustitución de Mario Delgado Carrillo. 

Delgado Carrillo encabeza la planilla 2 para el Senado como candidato del PRD. 

Ayer, el mandatario capitalino instruyó al nuevo oficial mayor a dar continuidad al trabajo que realiza la 
administración local, particularmente en lo que se relaciona a los programas sociales que están en 
curso. 

Ebrard Casaubon subrayó que la Oficialía Mayor es una oficina importante en relación con los 
trabajadores y es indispensable para que el gobierno siga adelante. 

En su oportunidad el ex subsecretario de Egresos, Jesús Orta Martínez, aseguró que ejercerá toda su 
dedicación para cumplir el objetivo de administrar adecuadamente los recursos del Gobierno del 
Distrito Federal. 
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Acuerdan la SEP y el SNTE que la evaluación universal sea 
aplicada a los maestros en 2015 

LAURA POY SOLANO 

La dependencia deberá publicar en septiembre próximo el análisis de 550 mil docentes 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE) acordaron que será hasta 2015, y no a partir de junio próximo, cuando se apliquen todos los 
instrumentos que conforman la Evaluación Universal de Docentes y Directivos en Servicio de 
Educación Básica, que incluye tanto el aprovechamiento escolar que alcanzan sus alumnos como la 
preparación y desempeño profesional de los maestros, así como su formación continua. 

Pese a que la finalidad de la evaluación universal, de acuerdo con las autoridades educativas, es 
obtener “diagnósticos integrales de las competencias profesionales de todos los docentes”, en lo que 
respecta al desempeño profesional, que busca conocer la calidad de la práctica en el aula, medida por 
medio de estándares de ejercicio de enseñanza y gestión escolar, sólo se integrarán al diagnostico 
hasta que la dependencia “generalice” su implementación, sin fijar una fecha precisa. 

En cuanto a los resultados en formación continua, que buscan medir el impacto de la actualización y 
capacitación del magisterio para el fortalecimiento de sus competencias académicas, serán aplicados 
hasta el segundo ciclo del nuevo modelo de evaluación, previsto para 2015. 

De acuerdo con los lineamientos generales que regulan la evaluación universal se establece que “el 
diagnóstico de cada participante se realizará con los resultados de los componentes de 
aprovechamiento escolar y preparación profesional, en tanto la evaluación del desempeño profesional 
y formación continúa se implementen”, por lo que no se evaluarán los cuatro componentes a partir de 
este ciclo escolar 

De esta forma, sólo se tomará en consideración para el diagnóstico de los docentes, que arranca este 
24 de junio, los resultados que obtengan sus alumnos en la Evaluación Nacional de Logro Académico 
en Centros Escolares (Enlace), así como la aplicación de exámenes estandarizados por nivel 
educativo que en 2012 se aplicará a 550 mil docentes de primaria en todo el país. 
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Incumplimiento del calendario 

A esto se suma el incumplimiento del calendario pactado entre la SEP y el SNTE para dar a conocer 
las guías y temarios de estudios, bases de datos de quienes participarán, así como los centros de 
aplicación de la prueba, cuya información debió hacerse pública el pasado 26 de marzo, y a la que no 
se tiene acceso en el portal electrónico creado por la dependencia para este objetivo. 

En los lineamientos generales se dice que de marzo a mayo la dependencia deberá elaborar el diseño 
de los trayectos formativos con los cuales se ofrecerá capacitación a los profesores en todo el país, 
mientras del 15 al 30 de mayo deberá informar a los participantes de la fecha, hora y centro de 
aplicación donde deberá acudir para ser evaluado. 

La SEP deberá hacer públicos los resultados del diagnóstico de 550 mil docentes en septiembre de 
este año, mientras de octubre a diciembre deberá dar seguimiento al proceso de inscripción, de 
capacitación y formación continua de los profesores evaluados 
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Definirá el TFCA representatividad de Gordillo Morales en el 

sindicato 
LAURA POY SOLANO 

El pleno del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje (TFCA) definirá en las próximas semanas la 
situación legal y representativa de Elba Esther Gordillo Morales al frente del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE), por lo que “en este momento no representa a nadie”, advirtió 
Artemio Ortiz, secretario general del Comité Ejecutivo Nacional democrático del gremio magisterial. 

Luego de que el secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, confirmó que la 
dependencia a su cargo analiza posibles sanciones contra los maestros que no participen en la 
denominada evaluación universal, el dirigente disidente recomendó al funcionario “abstenerse de 
cualquier medida desesperada o acuerdo con la cúpula elbista”, pues la autoridad competente no ha 
definido si tiene la representación de más de 1.2 millones de docentes. 

Agregó que será hasta después del 15 de abril cuando el pleno del TFCA establezca cuál es la 
condición legal que enfrenta Gordillo Morales, por lo que consideró que la SEP “cae en la misma 
ilegalidad en la que ella se encuentra al entregarle materiales y guías de estudio de una evaluación 
acordada con quien no tiene ninguna representatividad legal”. 

Francisco Bravo, secretario general del magisterio disidente de la sección 9 del SNTE, afirmó que la 
decisión de Córdova Villalobos de “amagar” a los docentes que rechazan la evaluación universal es 
una “estrategia desesperada ante el creciente rechazo de los maestros a este tipo de mecanismos 
sancionatorios”, pues reiteró que los profesores “nunca nos hemos negado a ser evaluado, pero la 
SEP se niega a escuchar nuestra demanda para ser incluidos en la construcción de un mecanismo de 
evaluación integral y no amañado, como el que se pretende aplicar”. 

Agregó que ante la cerrazón de las autoridades educativas, el magisterio disidente convocará a una 
consulta a los docentes para definir si en mayo realizarán un paro nacional de labores indefinido en 
contra de la evaluación universal y de la Alianza por la Calidad de la Educación. 
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CON PIES Y CABEZA 
 

Medallas del Papa 

En el Congreso de Guanjuato, la diputada panista Leticia Villegas Nava comenzó a repartir entre sus 
compañeros de fracción y algunos integrantes de la Comisión de Educación una medalla 
conmemorativa de la visita del papa Benedicto XVI. 

“Lo hago para compartir la alegría de la visita y porque me gusta dar regalos”, dijo la legisladora, quien 
aclaró que las medallas costaron 40 mil pesos. 
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Premian la excelencia académica de Narro 
 

La Asociación Nacional de Doctores en Derecho reconoció a la ministra Margarita Luna Ramos, al 
rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, José Narro Robles, y al consejero del IFE 
Sergio García Ramírez. 

En una ceremonia realizada en el University Club se premió por Excelencia Académica a Narro Robles 
con una medalla y pergamino por sus relevantes acciones orientadas al fortalecimiento del nivel 
académico de la Universidad. 

Narro Robles comprometió a la UNAM a continuar luchando por las mejores causas del país, además 
destacó que la matrícula de la máxima casa de estudios es de 323 mil estudiantes. 

La ministra Margarita Luna Ramos fue reconocida por su trabajo como ministra de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación en beneficio de la sociedad mexicana. 

Luna Ramos ha sido oficial judicial, actuaria, proyectista de sentencias en Juzgado, jueza de Distrito, 
magistrada de Circuito, magistrada del Tribunal Electoral y consejera de la Judicatura. 

Mientras que García Ramírez, consejero del IFE, recibió el premio Por la Defensa del estado de 
derecho en sus acciones como jurista. 

También ayer García Ramírez fue reelecto presidente de la Academia Mexicana de Ciencias Penales, 
por unanimidad de votos de los integrantes de esa corporación, de la que ha sido presidente desde 
2010. 

El Consejo Directivo de la Asociación Nacional de Doctores en Derecho aseguró que se trata de tres 
personalidades que han trabajado arduamente por la sociedad mexicana. 

Este reconocimiento se ha otorgado al presidente Felipe Calderón en 2008, a Álvaro Uribe, ex 
presidente de Colombia, en 2009 y al presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Naciôn, Juan 
Silva Meza en 2010. 
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La Ciudad de los Libros y la Imagen agrega más espacios 
 

 
 
A ocho meses de presentado el proyecto, casi concluyen los trabajos de restauración del edificio de la 
Ciudadela.  
 

A poco más de ocho meses de haberse presentado el proyecto de restauración del edificio de la 
Ciudadela, que albergaba a la Biblioteca de México José Vasconcelos, la presidenta del Consejo 
Nacional para la Cultura y las Artes, Consuelo Sáizar, sigue dando a conocer la creación de nuevos 
espacios para el lugar. 

Al grado de que si en un principio se denominaba Ciudad de los Libros, ahora ya es Ciudad de los 
Libros y la Imagen, al cual se suma un teatro, una cafetería, una librería y un área infantil, además de 
los ya anunciados espacios para las bibliotecas personales de José Luis Martínez, Antonio Castro 
Leal, Jaime García Terrés, Alí Chumacero y Carlos Monsiváis. 

“Al inicio del proyecto nos habíamos planteado recuperar los cuatro patios, restaurar la fachada del 
edificio y reparar los paraguas: ya hay dos patios terminados, tres paraguas prácticamente concluidos, 
la fachada a punto de terminar —solo está pendiente la iluminación— y tres de las cinco bibliotecas 
personales que se van a entregar.” 

Ahora comenzará la construcción del Teatro Antonieta Rivas Mercado, la Librería Educal Alejandro 
Rossi, el Espacio Infantil y la cafetería Nellie Campobello, los cuales ya estaban considerados dentro 
del plan maestro, a cargo de los arquitectos Alejandro Sánchez y Bernardo Gómez Pimienta, destacó 
Consuelo Sáizar. 
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“Hemos ido a una muy buena velocidad en la construcción; los proyectos de hoy los tenía pensados 
desde el principio, pero hasta que tuve la certeza de tenerlo en tiempo es que me atrevo a 
presentarlo.” 

El Teatro Antonieta Rivas Mercado contará con una capacidad para 200 personas, con diferentes 
acomodos, gracias a las gradas retráctiles que serán colocadas. 

La Librería Alejandro Rossi se ubicará en dos galerías, una para adultos —con capacidad para seis mil 
volúmenes de exhibición— y otra para niños, que permitirá mostrar cerca de 5 mil volúmenes e, 
incluso, contará con un espacio para cuentacuentos. 

El Espacio Infantil se ubicará en una superficie superior a mil 485 metros cuadros, en la que se incluye 
una bebeteca, ludoteca, sala de exposiciones y salón de usos múltiples. 

La cafetería Nellie Campobello busca generar un lugar de convivencia, cuya principal característica 
será una obra de Jan Hendrix, originada de la función primera de La Ciudadela: una fábrica de puros, 
por lo que se trata de la herradura de una hoja de tabaco que disminuye en tamaño, el cual estará 
colocado prácticamente al centro del edificio. 
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Dinero 
ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

Corrupción, sangre y desempleo 

Tarjetas de crédito 

Casas de empeño 

El presidente Calderón congregó ayer a 10 mil acarreados en el Auditorio Nacional en un 
autohomenaje en que repasó los imaginarios logros de su gobierno. Comienza la veda publicitaria en 
que no podrá usar los medios de comunicación para alabanza de su sexenio. Los siguientes tres 
meses serán de campaña política y en julio ya habrá nuevo presidente (o presidenta). No faltaron los 
miembros de su gabinete y los jerarcas del panismo. Hay algo en que dijo la verdad: en su gobierno se 
alcanzaron cifras históricas y sin precedentes”. Por supuesto, él tiene sus propias opiniones sobre 
esto, pero la mayoría del pueblo mexicano piensa que las marcas históricas se consiguieron en 
corrupción, sangre y desempleo. Ese es el legado del calderonismo. 

Tarjetas de crédito 

Estamos en vísperas de vacaciones de Semana Mayor y no es superfluo hablar de tarjetas de crédito. 
Al terminar el año 2011 había 24.7 millones de plásticos en circulación. Es un índice relativamente bajo 
para un país con 112 millones de habitantes, pero sirve como muestra de la precariedad de sus 
recursos. No ha sido posible que se recupere el número de tarjetas que existía en el primer trimestre 
de 2008, antes de la devaluación calderonista, cuando circulaban 26.2 millones. Los bancos 
cancelaron millones de tarjetas de clientes que quedaron imposibilitados de pagarlas. Se observa un 
crecimiento consistente desde el segundo trimestre de 2010. Si se quiere ver un lado positivo, está 
aumentando el número de “totaleros”, clientes que cada mes liquidan el total de su saldo, por tanto, no 
tienen que pagar intereses. Cuide su tarjeta, evítese la visita a la casa de empeño cuando vuelva de 
vacaciones. 

Casas de empeño 

Es una reforma light la que hizo el Senado a la Ley Federal de Protección al Consumidor a fin de 
regular las casas de empeño. Operan más de 5 mil en la República. Solían ser las financieras de los 
pobres, ahora también lo son de la “clase pobre alta” y hasta de empresas que a veces recurren a ellas 
para pagar la nómina. Hay dos tipos de casas de empeño: las que corresponden a instituciones de 
beneficencia privada, como el Monte de Piedad, y las comerciales, que son negocios privados. Las 
reformas ahora aprobadas se refieren a las particulares. Algunas prestan con tasa de interés que se 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

29/03/12 POLÍTICA 8 

 calcula día a día, por lo que llega a rebasar el mil por ciento anual. Algunas también operan como 
casas de cambio y se sabe que lavan dólares. La reforma light de los senadores otorga mayores 
recursos legales a Profeco para que las meta en cintura, sin embargo, podrán seguir fijando tasas de 
interés a su arbitrio. Hay algo plausible en su contenido: vetan a personas que hayan sido condenadas 
por delitos financieros o delincuencia organizada como socios o directivos de una casa de empeño. 

Milagros de Benedicto XVI 

Ya hay quien dé testimonio de que el Papa es milagroso. El secretario de Economía, Bruno Ferrari, fue 
visto en primera fila en las ceremonias religiosas de Guanajuato, rezando muy devotamente. Ahora se 
sabe que oraba para no ser despedido por la desastrosa rendición frente a los negociadores brasileños 
en el desacuerdo automotriz, que le costará a México varios centenares de millones de dólares a lo 
largo de los tres años que siguen. No solamente caerán las exportaciones, incluso se ponen en riesgo 
nuevas inversiones. Pero dicen que Calderón ya lo perdonó. 

e@Vox Populi 

Asunto: está en crisis la Academia 

Como nunca antes, la Academia Mexicana de Artes y Ciencias Cinematográficas padece la falta de 
recursos económicos para su operación, lo cual –al parecer– no está en el interés de las autoridades 
de la cultura resolver; incluso el problema ha sido desatendido por los propios miembros de la 
academia. Durante enero, febrero y marzo los siete trabajadores de ésta no hemos recibido nuestros 
salarios. Hace más de un mes suspendieron los servicios telefónicos y de Internet; a la fecha hemos 
sido advertidos del inminente corte de luz; las reservas mínimas de papelería y tinta se han agotado, 
etcétera. Aunque al día de hoy continuamos cumpliendo nuestras labores lo mejor posible, aun en 
estas difíciles condiciones, estamos preocupados porque nuestra propia situación laboral ha sido 
vulnerada y nos percatamos de cómo el desmantelamiento de la academia avanza a la vista de todos y 
la atención de nadie. 

Trabajadores de la Academia Mexicana de Artes y Ciencias Cinematográficas AC 

R: Veo en su portal que entre los miembros de la academia figuran personajes muy queridos y 
respetados, como Daniel Giménez Cacho, Diana Bracho, Jorge Fons, María Rojo, Vicente Leñero, 
Blanca Guerra, Carlos Bolado. Tal vez puedan hacer algo por ustedes. 
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Asunto: el intocable Niño Muerde 

Los del Partido Verde siguen molestando con mensajes pregrabados. De vez en cuando recibo 
llamadas en mi Nextel. Ya me quejé hace días en la compañía, pero dice que no tiene control de esto y 
nada puede hacer. En este momento entró una llamada del número 55 1083-1340. Realmente es muy 
molesto. ¿Qué hacer? 

Alejandro Zazueta/Distrito Federal 

R: Sospecho que el partido del Niño Muerde se hizo de una copia de la lista del Renaut y además la de 
Telmex es pública. Estuvo violando la veda electoral y la Fepade como si nada. 
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Clase Política 

Evaluación a maestros 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 
La Evaluación Universal va en favor de la calidad de la educación. Atiende el derecho de las niñas y 
los niños de tener una enseñanza que les garantice la mejor formación. No hay ninguna razón para 
oponerse ante algo que tiene sólo aspectos positivos, sostuvo la Secretaría de Educación Pública 
(SEP) al desmentir supuestos malos manejos con las guías para que los profesores se preparen para 
los exámenes. 

La SEP, por supuesto, pretende que los maestros se sometan a la Evaluación Universal por voluntad 
propia, aun cuando se trata de un compromiso obligatorio firmado mediante convenio, sostiene 
también un comunicado de la dependencia federal. Precisa que se entregó al Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE) el catálogo de los profesores que se someterán por primera 
ocasión al proceso de Evaluación Universal el día 24 de junio, así como las guías para que sean 
revisadas y se hagan las aclaraciones pertinentes. 

La cosecha 

Pareciera que hoy quisiera que acabara el sexenio, comentó el candidato presidencial de PRI-PVEM, 
Enrique Peña Nieto, respecto del optimista informe presentado ayer por el presidente Felipe Calderón. 
De paso, el mexiquense rechazó las acusaciones acerca de la presunta responsabilidad del PRI en la 
filtración de las conversaciones telefónicas de la abanderada del PAN, Josefina Vázquez Mota. Los 
representantes del PRD y del PRI ante el IFE anunciaron que interpondrán quejas contra Calderón por 
considerar que su informe fue un acto anticipado de campaña. 

Las dirigencias de PRI y PVEM garantizaron el cumplimiento de la cuota de género en el registro de 
candidatos a cargos de elección popular. Además, el secretario de Organización del tricolor, Miguel 
Ángel Osorio Chong, y la secretaria general del partido, Cristina Díaz, acompañados por el vocero del 
Verde, Arturo Escobar, informaron haber retirado el recurso de impugnación para justificar no haber 
cubierto la referida cuota de género. En total, hubo cambios en 54 lugares, principalmente de Nuevo 
León, Hidalgo, Coahuila, México y DF. 

La que vio confirmado su nombramiento al Senado por el PRI fue la ex titular de la Fepade Arely 
Gómez González, luego de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación desechó las 
impugnaciones en su contra. Ayer mismo el IFE confirmó que los partidos habían cumplido con la 
cuota de género. Además, recordó que el próximo sábado concluirá el periodo para recoger las 
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credenciales de elector, por lo cual los módulos de servicio fijos permanecerán abiertos hasta las 24 
horas o hasta atender al último ciudadano en fila. 

La Comisión de Recursos Hidráulicos de la Cámara de Diputados citará para el próximo 11 de abril al 
director de la Comisión Nacional del Agua, José Luis Luege Tamargo, y funcionarios de la Secretaría 
de Hacienda para que expliquen las variaciones en los montos autorizados en el presupuesto 2012 
para diversas entidades federativas. 
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